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Chers adhérentes et adhérents,  
 
Dans ce nouveau numéro 111 du nortimbrophil nous pouvons 
dire avec plaisir que nos réunions bi-mensuelles sont toujours 
fréquentées par les mêmes assidus. 
Nous avons eu quelques nouvelles inscriptions depuis la rentrée 
2022. 
Malheureusement notre ami Olivier nous quitte pour de 
nouveaux horizons, nous regretterons ces animations très 
riches qui rendaient intéressantes nos réunions du samedi. 
Nous le remercions pour tout le travail, l’investissement et le 
temps qu’il a passé pour nous instruire. Il nous manquera. 
Nous avons pu tenir avec succès notre Assemblée Générale le 19 
novembre 2022 où le quorum était atteint. 
Après quelques sueurs froides, nous avons pu organiser la fête 
du Timbre au mois de Mars à RONCHIN comme d’habitude. Le 
bilan a été positif cette année. 
La prochaine fête du timbre aura lieu les 9 et 10 mars 2024 avec 
pour thème : la navigation maritime et en eau douce. 
Notre 11ème bourse aura également lieu le 10 décembre 2023, elle se 
déroulera cette année au Fort de Mons-en-Baroeul grâce à 
l’investissement et aux démarches de Jean MILLAIRE auprès de 
la Mairie de Mons. 
Pour organiser ces évènements nous pouvons compter sur l’aide 
et le soutien de nos adhérents habituels certes mais, espérons-
le, sur de nouvelles bonnes volontés qui voudraient se joindre à 
nous. 
Le problème du bénévolat reste présent, nous sommes bien 
obligés de l’admettre et de faire du mieux que nous pouvons… 
Le 12 avril dernier Marie Agnès DUQUESNE nous quittait dans sa 
88ème année après s’être battue avec lucidité contre la maladie 
durant quelques mois. Elle repose en paix à présent. 
Malgré cette triste nouvelle restons optimistes pour notre 
association et continuez à prendre bien soin de vous.  
Nous avons une attention particulière pour nos amis 
philatélistes de l’association qui luttent contre la maladie et 
auxquels nous adressons toutes nos pensées positives et 
chaleureuses. 
Bonne lecture à tous et bien cordialement, 
La Présidente, 
Brigitte VANSTEENDAM 
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COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE DU 19 NOVEMBRE 2022 

 
La Présidente, Brigitte VANSTEENDAM, s’adresse à l’Assemblée : 

« Permettez-moi de vous remercier de votre présence aujourd’hui et c’est très chaleureusement que 
j’accueille ici chacun d’entre vous au nom de notre association. La séance se déroulera de la façon 
portée à votre connaissance dans la convocation dans notre Nortimbrophil n°110 dont vous avez été 
destinataire pour l’Assemblée Générale de ce jour. Pour terminer, nous marquerons la fin de notre 
Assemblée par une loterie pour les personnes présentes et ayant donné un pouvoir recevable, suivie 
du pot de l’amitié. Si personne n’a rien à ajouter à ce petit préambule, je vous propose d’entamer les 
débats dès maintenant. » 

Le Secrétaire prend la parole pour indiquer que nous sommes 72 adhérents à l’APL, qu’à cette réunion 
30 adhérents sont présents ; que 18 procurations nous sont parvenues, ce qui entraîne un nombre de 
48 adhérents. En conséquence, le quorum étant atteint, l’Assemblée Générale peut se tenir légalement. 

 

Il est 14 h 45 mn, Madame Brigitte VANSTEENDAM, Présidente, déclare ouverte la  

94ème Assemblée Générale Ordinaire 
de l’APL. 

 

Accueil et remerciements aux 
personnes invitées : 

Pour la Fédération Française des 
Associations Philatéliques 

Monsieur Michel POULTIER, Président 
du Groupement Régional Nord-Pas-de-
Calais  

Monsieur Robert HUYGHE, Vice 
Président du Groupement Régional du 

Nord  

Monsieur Gérard PECRIAUX, Secrétaire Groupement Régional Nord-Pas-de-Calais 

Monsieur Daniel DUBAR, Trésorier Groupement Régional Nord-Pas-de-Calais, 

Accueil des nouveaux adhérents : 

Depuis la dernière assemblée Générale du 4 décembre 2021, nous avons eu le plaisir d’accueillir 
Monsieur Guillaume DUPONT de TOURCOING, Madame Sylvia GIARD de LILLE, Monsieur 
Robert JAECK de LILLE, Monsieur Eric ROUSSEL de FAUMONT, 

Hommage à nos amis disparus : 
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Avant l’ouverture des débats, il est 
d’usage de rendre hommage à toutes 
celles et ceux qui nous ont quittés au 
cours de l’année philatélique qui s’est 
écoulée, en l’occurrence deux années 
cette fois-ci. Depuis notre dernière 
Assemblée Générale de novembre 
2021, nous avons eu la tristesse de 
déplorer les décès de Monsieur Yves 
STAES, Monsieur Jean-Luc 
BADUFLE et de Madame Marie-
France DELABRE tous trois décédés 
de longues maladies. 

Il est demandé à l’Assemblée si des 
personnes sont au courant d’autres décès ou de maladie dont nous n’aurions pas eu connaissance 

Nous aurons également une pensée pour tous les membres de l’APL qui souffrent, qu’ils soient 
présents ou non. 

Observons une minute de silence. 

 

 

        

1°/ Approbation du compte rendu de l’AGO du 4/12/2021 

Le compte rendu a été porté à la connaissance de tous les adhérents par affichage sur nos panneaux 
lors des réunions suivantes et dans le Nortimbrophil n°109. 

Personne n’a demandé un vote à bulletin secret, et n’ayant eu aucune remarque, aucune abstention ni  
aucune voix contre, le compte rendu de l’AGO du 4/12/2021 est adopté à l’unanimité. 

2° / Rapport moral des activités de la saison 2021/2022 

Nos réunions ont repris de manière ponctuelle lors de cette année philatélique. 

Notre fête du timbre s’est déroulée normalement les 12 et 13 Mars 2022, sur deux jours à la salle 
COLIN à RONCHIN, qui nous est prêtée gracieusement par la Mairie de RONCHIN. Comme l’année 
précédente, il y a eu à peu près 230 entrées sur les deux jours et notre bilan reste, malgré cela, 
déficitaire ; peu d’adhérents de notre club sont venus à cette manifestation, nous avions convié des 
adhérents des clubs de RONCHIN, ce qui a étoffé un peu les visites.  

Notre bourse philatélique du 21 mai 2022 pour laquelle je donne la parole à Philippe SAVARY . 

Notre sortie au Salon de Printemps à PARIS, financé par l’APL pour laquelle je donne la parole à 
Jean-Marie POUILLAUDE. 
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Le bilan moral et le rapport d’activités 
sont adoptés à l’unanimité. 

3°) Rapport des vérificateurs aux 
comptes : M. Didier LALLIER, se fait 
l’interprète des trois vérificateurs aux 
comptes. Il insiste sur la qualité et la 
sincérité de la tenue des comptes et 
demande à l’Assemblée d’approuver le 
rapport que vient de présenter le 
Trésorier 

 

4°/ Vote et renouvellement des 
vérificateurs aux comptes : 

La Présidente demande à Messieurs WYDOCKA, LALLIER et TURPIN présents s’ils acceptent de 
continuer à superviser les comptes de l’APL. Leur réponse est positive, ils sont donc reconduits dans 
leur fonction. 

5°/ Rapport financier : (voir annexe n°1 jointe)  

Chaque participant a reçu au début de l’assemblée deux documents comptables comprenant le compte 
de résultats des années écoulées, le patrimoine du club. Jean-Marie POUILLAUDE, Trésorier, 
développe les différentes rubriques. 

Le bilan financier est adopté à l’unanimité. 

L’Assemblée donne quitus au Trésorier à l’unanimité. 

6°/ Rôle de la Fédération Française des Associations Philatéliques : 

La parole est donnée à Jean-Marie POUILLAUDE, Trésorier, (annexe n°2) qui souhaite que soit 
débattue la question sur la nécessité pour notre association d’être fédérée . 

Michel POULTIER, Président du Groupement Régional Nord-Pas-de-Calais de la FFAP  nous retrace 
l’adhésion de l’APL depuis sa création et nous développe la nécessité et l’utilité pour notre association 
de rester fédérée. 

Intervention de Robert HUYGHE, Vice-Président de la Région de la FFAP. 

Intervention de Daniel DUBART, Trésorier du Groupement Nord-Pas-de-Calais. 

Comme il était prévu, nous procédons à vote secret, pour le maintien ou non au sein de la FFAP, 

Sur 48 adhérents présents ou ayant donné procuration : 

- 38 sont pour le maintien  

- 10 sont contre 

Nous restons donc fédérés au sein de la FFAP ; 

7°/ Prévisions des activités pour la saison 2021/2022 : 
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La fête du timbre devrait avoir lieu les 11 et 12 mars 2022. Le thème sera « Le Voyage » ; 

La bourse aux timbres devrait avoir lieu en mai 23, nous avons commencé les investigations pour 
l’obtention d’une salle mais rien n’est moins sûr que cette manifestation puisse avoir lieu. 

Nous aimerions faire les sorties que nous avions prévues et évoquées dans les précédentes années 
perturbées par ce long confinement.  Nous sommes également dans l’attente de propositions ou idées 
de nos adhérents pour les développer et les mettre en œuvre.  

Salon Philatélique de Printemps et d’Automne 2023.  

8°/ Montant de la cotisation pour la prochaine saison : 

Depuis l’AG de 2015, la cotisation est passée à 26 euros, pas de changement prévu. 

La parole aux différents intervenants : 

Lucienne LAMIRAND pour les circulations 

Gestion des stocks de timbres et tombolas : Brigitte VANSTEENDAM 

Bibliothèque par Lucienne LAMIRAND et Luc MOUTON 

Service nouveautés Jean-Marie POUILLAUDE 

Section Jeunes par Pierre DUBREMETZ, qui prend la parole pour décrire son activité menée depuis 
plusieurs années auprès des élèves de l’Ecole Michelet à Lille.  

Revue Nortimbrophil : Jean MILLAIRE accepte tous les articles (se rapportant à la philatélie !)  

 

Site WEB adresse : assphilateliquelilloise.fr : consultez-le souvent pour le faire remonter dans les 
premiers. Vous y trouverez ce compte-rendu avant sa publication ! 

Pierre WEEXSTEEN qui est en charge du site nous fait parvenir quelques précisions : 

Le site a été réorgarnisé en 2022 ; 

Le date de la prochaine réunion est annoncée en haut de la 1ère page, elle est mise à jour régulièrement ; 

En bas de la 1ère page sont mentionnées les modifications les plus importantes ; 

Ne pas hésiter à nous communiquer une information ou un article que vous souhaiteriez mettre sur le 
site ; 

Des petites annonces existent sur le site, on pourrait limiter leur existence à 6 mois ; 

Toutes les bonnes idées sont bienvenues pour étoffer notre site. 

9°/ Renouvellement du Conseil d’Administration : 

Sortants ou démissionnaires : 

Brigitte VANSTEENDAM, Jean MILLAIRE, Michel DEBACKER, Guillaume DELESALLE 

Candidats : 
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Brigitte VANSTEENDAM, Jean MILLAIRE, Michel DEBACKER, Guillaume DELESALLE 

Il est procédé au vote à main levée à la demande de l’Assemblée. 

Les candidats sont réélus à l’unanimité. 

10°/ Questions diverses 

Remboursement des frais de déplacement :  

voir CR du CA dans le n°110 du NT (faire approuver par l’AG) : 

Approuvé par l’Assemblée Générale de ce jour. 

Patrimoine de l’APL :  

courrier déposé par Philippe SAVARY (annexe n°3) sur la gestion et l’utilisation du patrimoine 
de l’APL.  

Vu l’heure tardive, ce sujet n’a pas pu être abordé de façon constructive, il sera remis à l’ordre du 
jour de notre prochaine AG. 

Rappel : en cas de changement d’adresse-mail ou d’adresse postale, faites-le savoir aux membres du 
bureau afin que les informations vous parviennent. 

11°/ Tirage de la tombola  

Les participants ont apprécié les lots, en particulier les premiers qui dépassaient les 200 € de cote et 
un chèque-cadeau de 30 euros chez Yvert et Tellier ; les absents ayant envoyé leur procuration 
recevront ou retireront leur lot qui a été choisi par leur mandataire. 

12°/ Clôture de l’AG 

L’ordre du jour étant épuisé, et ayant répondu à toutes les questions, la Présidente proclame la fin de 
l’AG, il est 17 h 45 mn. 

Et invite les participants à passer au pot de l’amitié. 

 

 La Présidente,                   Le secrétaire, 

 Brigitte VANSTEENDAM      Jean MILLAIRE 

 

 

COMPTE-RENDU DE LA REUNION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE L’APL 
 

SAMEDI 07 / 01/2023 
 

La séance débute à 15 h 40. 
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PRÉSENTS : Brigitte VANSTEENDAM, Phhilippe SAVARY, Jean MILLAIRE, Michel DEBACKER, Pierre 
DUBREMETZ, Bernard DEVAMBEZ, Jean-Marie POUILLAUDE, puis Olivier CORBLIN, Mehdi AKBAL et 
Luc MOUTON. 
ABSENT excusé : Didier PIERRE à qui nous transmettons nos meilleurs vœux. 
 
1. Renouvellement du Bureau : 
sont élus ou réélus à l’unanimité : 
- Présidente : Brigitte VANSTEENDAM 
- Vice-présidents : Philippe SAVARY et Pierre DUBREMETZ 
- Trésorier Jean-Marie POUILLAUDE 
- Trésorier-Adjoint : Didier PIERRE 
- Secrétaire : Jean MILLAIRE 
- Secrétaire-Adjoint Michel DEBACKER (chargé du Ravitaillement) 
- Chargé de recherche et de documentation : Olivier CORBLIN 
- Chargé des expositions : Mehdi AKBAL 
 
Luc MOUTON continuera à s’occuper de la Fête du Timbre, Pierre WEXSTEEN continuera à s’occuper du site  
internet de l’APL mais tous deux ne souhaitent pas siéger au CA.  
 
La nouvelle composition du bureau sera transmise à la préfecture afin d’officialiser ces nominations. 
 
2. Bourse philatélique : les perspectives d’organisation en mai sont plus que sombres : pas de salle, les exposants 
n’ont pas pu être prévenus… 
Une lueur cependant : à Mons-en-Baroeul, l’Association des Collectionneurs Monsois cherche un repreneur pour 
sa bourse. Nous devons rencontrer la responsable du service des Associations, Manon GRAVELINES pour avoir 
davantage de précisions. Le RV initialement prévu mardi 10 à 14 h est reporté au mercredi 18 à14 h. Brigitte, 
Philippe, Michel et moi-même participerons à cette rencontre. Il sera nécessaire également de rencontrer les 
responsables de l’Association Monsoise : reprise pérenne ? Reprise en multicollection ? Deux bourses ? Le 
principe est retenu et, dès septembre, il serait possible de réaliser quelque chose dans la salle du Fort de Mons, 
très bien adaptée pour ce type de manifestation, avec un accès très facile (parking, métro…) et un matériel sur 
place et toutes possibilités en matière de restauration. 
 
3. La salle de réunion : un peu exiguë mais surtout difficile d’accès : stationnement très problématique et coûteux, 
passage de manifestations, salle à libérer rapidement… L’âge avancé de certains membres rend difficile 
l’utilisation des transports en commun ; un autre local (avec loyer comparable) permettrait d’entreposer tout ou 
une partie du matériel (celui qui est à la Mairie de Quartier, fermée pour trois mois et d’accès direct devenu très 
difficile : il n’est pas possible de déplacer des choses lourdes à pied ou d’utiliser les escaliers avec des cartons 
de déménagement ! Garer un véhicule à proximité relève de l’exploit) ; le garage ne contenant plus que les cadres 
d’exposition pourrait être revendu, ce qui éviterait des frais. 
Il faut donc trouver un nouveau local, à la périphérie de Lille, chacun prospecte, celui qui trouve aura gagné 
toute l’estime de l’APL et  se verra remettre un superbe cadeau pour son dévouement à la cause philatélique.  
 
Séance levée à 16 h 15, 
 
Le secrétaire : Jean MILLAIRE 
La Présidente : Brigitte VANSTEENDAM 
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NOS REUNIONS  

1 & 15 04 23 ; 6 & 20 05 23 ;  3 & 17 06 23; 1 07 23. 

PETITES ANNONCES 

RECHERCHE : « Histoire de Lille » par Victor 
Derode, Tome I (ed : Hebrad &Co à Paris ; 
Beghin, 15 Rue Esquermoise à Lille ; Bronner  
Bauwens 2 Rue du Pont Neuf Lille) 1858 
Fr. TRICOT 06 23 15 50 79 

Robert Turpain, APL 3040 recherche 
timbres de postes locales d’avant 1900 : 
Allemagne, Russie, Norvège, Suède, 
Danemark, Finlande, Etats-Unis, Chine, 
Etats Indiens. 
06 65 04 46 30 

Jean-Marie Pouillaude (APL 2333) : vend 
album de timbres oblitérés de différents pays 
d’Europe + quelques thématiques.  Téléphone 03 
20 60 47 18 – 06 76 54 42 58 

Philippe Savary (APL  2372) 
Recherche documents  
philatéliques  et cartophiles sur 
Vauban et son œuvre.  Téléphone 
03 20 95 44 73 – 
Email : ph-savary@hotmail.fr 

Carlos Sacré (APL 2470) propose au ¼ de cote 
les timbres autoadhésifs de France n° 22 et 224 
neufs. 03 20 58 72 43 carlos.sacre@neuf.fr 

Brigitte Meesman recherche flammes 
tous pays, tous thèmes 
03 20 44 18 73 

Olivier Corblin (APL 3007) 
Recherche, tous états ; Roumanie années 1872-
1879 : YT n°36 à 54 ; Guatemala année 1871 : 
YT n°1 à 4. + France fiscaux : effets de 
commerce 1864-1873 
Tél 06 83 00 77 21 (répondeur) ; e-mail 
olivier_corblin@yahoo.com 

Recherche documents Croix Rouge : 
Feuillets années 2012-2013 et 2016. 
Autoadhésifs année 2017 (carnet) 
Robert MEESMAN  de l’APL, du Club 
de la Chapelle d’Armentières et de 
Comines (Belgique) 03 20 44 18 73 

Je recherche tout timbre oblitéré pas trop 
commun, tous pays mais sans obl. de 
complaisance ; en échange, je donne même cote 
SOIT en oblitérés à surtaxe de France, SOIT  en 
timbres (N**, N* et/ou Obl.) des colonies 
françaises, le tout de mon choix, mais j’accepte 
des mancos pas trop “pointues” que je servirai 
en priorité 
Robert LIGNY, 479, route de Nîmes, 34670 
Baillargues 

Lucienne LAMIRAND se propose 
d’aider les personnes qui ont des 
difficultés pour se déplacer (réunions, 
circulations...) à compléter leurs 
collections; envoyez-lui une liste 
comportant: le pays concerné, les n° des 
timbres, l’état (XX,X, Obl) etc. 
Lucienne LAMIRAND, 16 Rue des Prés 
59320 EMMERIN 

 

Vends une collection d'une dizaine 
d'albums en très bon état de pays du 
Monde avec de nombreuses thématiques. 
Achat en un seul lot souhaité. Prix 30 € 
pièce. Joindre le 03 20 52 50 13 dans la 
journée. 
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Collectionneur vend : 
1) En un lot, 10 classeurs Supra Y&T, couleur 
verte, avec étuis, France 1849 à 2014 (p 1 à 
564), partiellement remplis de TP oblitérés.  
2) En un second lot, 6 classeurs, couleur marron 
clair/beige, feuilles intérieures Y&T France 
1991-2011 (p242 à 521) avec TP oblitérés + 6 
classeurs 32 pages, couleur bleue, très bien 
fournis, stock de France oblitérés + 6 classeurs 
16 pages, couleur bleue, très remplis avec TP 
France adhésifs. 
Prix à débattre 
Contactez le 03 20 84 21 44 Péronne en 
Mélantois 
 
 

Collectionneur vend 16 albums à bandes 
noires, couleur verte, 16 pages, complets 
pour la plupart avec TP neufs et oblitérés, 
tous pays. Prix à débattre. 
Tél 06 08 65 53 99 Emmerin 
 

 

 

GENIAL OLIVIER! 

. Nous retournons une fois de plus en Amérique du Sud (01) et plus précisément au Paraguay, car le 
docteur Fromaigeat dans son "Histoire des timbres-poste de l'empire"(02) indiquait qu'en 1866, 
Hulot imprimait des timbres pour ce pays (03). Nous avions vu qu'il s'agissait d'une coquille, car les 
catalogues (04) précisent que les premiers timbres du Paraguay ont été émis en 1870 et imprimés en 
lithographie (Hulot utilisait la typographie)(05). 

A l'occasion des 150 ans, un joli bloc a été émis (06) qui permet le rapprochement avec des timbres 
argentins (07) dont les catalogues (08) nous apprennent qu'ils ont circulé à partir de 1867 (09). 
L'histoire du Paraguay est particulièrement mouvementée, comme le précise le catalogue spécialisé 
de 1911 (10), les guerres et les changements de frontières furent nombreux (11). Au début des 
années 1860 (12), un projet fut présenté au président Lopez (13), et des épreuves sont mentionnées 
dans les premiers catalogues dès 1862. Des articles philatéliques de 1869 affirment que le poinçon 
original est entre les mains de Hulot. La guerre déclenchée en 1865 avec l'Argentine, l'Uruguay et le 
Brésil, ne permit aucune concrétisation mais le poinçon atterrit en Argentine suite à la prise de la 
capitale en 1868, et des essais en différentes couleurs en furent tirés (16 à 19). Il existe des faux, 
assez grossiers (14, 15). La guerre se termina en 1870, après la mort du président et de la moitié de 
la population masculine du pays. L'Argentine réorganisa le pays et fournit les premiers timbres-
poste, copiés des siens, comme nous l'avons vu. 

Ce projet d'avant 1862 n'est pas sans rappeler certains timbres britanniques émis à partir de fin 1862 
(20): à l'époque, l'imprimeur De La Rue était en train de prendre le marché à Perkins Bacon, et on 
peut supposer que des propositions ont circulé dans les années précédentes. A noter que les premiers 
timbres du Guatemala (et non du Paraguay, comme mentionné par erreur par le docteur 
Fromaigeat), imprimés par Hulot dès 1866, étaient du même modèle (21). 
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Un autre projet, daté du voyage du Général Lopez (qui succéda à son père à la présidence en 1862) 
en Europe en 1853, est mentionné à partir de 1866 (22). Il s'agit cette fois de trois valeurs (23 à 25), 
gravées et imprimées par Stern, passage des Panoramas à Paris : la boutique existe toujours (26). 

Il y a pas mal de confusion autour de ces essais. Si un seul poinçon a été gravé en 1853, pourquoi y 
a-t-il trois valeurs ? De plus dans l'article de 1866 les essais de 1853 sont illustrés par ceux de 1860 
(27). On remarque enfin que les timbres d'Uruguay de 1857 semblent copiés des essais paraguayens 
de 1853 (28), ce qui serait étonnant. Il est plus probable que ces essais de 1853 sont une invention 
fabriquée en Europe entre 1857 et 1866 à partir, par exemple, d'un bouton de manchette armorié 
(une des spécialités de Stern) pour la partie centrale plus détaillée, maladroitement complétée par un 
encadrement copié des timbres de l'Uruguay : on peut voir que les armoiries sont trop grandes et 
mordent sur les bandes symbolisant le drapeau. 

Mentionnons enfin pour mémoire une fausse émission venue des Etats-Unis en 1868, mais qui 
trompa les philatélistes pendant un an (29): les timbres représentent un navire (30), alors que le 
Paraguay n'a aucun débouché maritime !  

Le catalogue spécialisé le plus récent est en espagnol et reprend toutes les informations de celui de 
1911. L'auteur s'est rendu à Paris pour vérifier les liens de Hulot avec toutes ces émissions, mais n'a 
bien évidemment rien trouvé (31 à 34). Il fait remarquer que ce n'est pas étonnant puisqu'un pays 
comparable à la même époque, la province argentine de Corrientes, avait dû se contenter d'une 
émission très primitive (35), faute de moyens techniques, humains ou financiers suffisants. 

Conférence décembre. 

Dans son intéressant livre de souvenirs "Haute curiosité"(01), le commissaire-priseur Maurice 
Rheims mentionne le tête-bêche du 4c Napoléon (02). L'occasion de revenir sur l'histoire des petites 
valeurs laurées, abondamment décrites par le docteur Fromaigeat dans son "Histoire des timbres-
poste de l'empire"(03), ouvrage malheureusement épuisé depuis longtemps. "L'empire lauré"(04), de 
Michèle Chauvet est disponible, mais beaucoup de détails ont été omis. 

Nous avions vu que le modèle des petites valeurs avait été proposé par Hulot (au grand dam de 
Barre), probablement inspiré par les timbres du Hanovre (05). Barre avait refusé de tremper le 
poinçon, arguant que l'emplacement pour les goujons portant les valeurs ne permettait pas cette 
opération sans risquer un accident (06). Voici une épreuve d'état (07) qui montre la très (trop ?) 
grande finesse de la gravure. La querelle entre Barre et Hulot se poursuivit quand ce dernier se 
plaignit que le poinçon était cintré, donnant une impression d'usure à l'impression du 2c, première 
valeur imprimée (08). 
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En typographie, on imprime avec les crêtes (09). Si le poinçon est cintré, le papier ne vient pas au 
contact du galvano, sauf au centre (10). La solution, pour de légers dénivelés est d'utiliser des 
coussinets d'impression (12) qui sont des surépaisseurs de papier qu'on rajoute entre le tympan de la 
presse et la feuille d'impression pour forcer cette dernière à épouser le galvano (11). Cela a donné 
les variétés dites "boules sous le cou"(13), dues à la disparition accidentelle de certains coussinets. 
Une solution plus radicale consiste à raboter le poinçon pour le rendre plan (14), mais cela ne fait 
qu'accentuer l'aspect usé de l'impression, comme pour le 4c imprimé juste après le 2c. 

Hulot réclama, et obtint, la réfection du poinçon défectueux, malgré les récriminations de Barre, 
donnant naissance aux 2c et 4c type II, que l'on reconnaît surtout à la ligne claire rajoutée sous le 
menton et aux ombres éclaircies de la nuque (16 à 18). 

La valeur suivante, 1c, n'existe qu'au type II (19). Le 5c n'existe qu'à l'état d'épreuve (20), toujours 
au type II, suite à la chute de l'empire qui interrompit le travail. 
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Conférence planchage 

Notre ami Jean-Pierre T. m'ayant aimablement offert un lot de dix-huit timbres pour mon planchage 
(01), c'est l'occasion de montrer comment j'aborde un lot de timbres. 

Du point de vue du philatéliste : le 40c empire n'est pas un timbre rare, pas de nuance tranchée, 
beaucoup de dents manquantes, donc rien d'excitant. 

Le lot est plutôt susceptible d'intéresser un spécialiste : les timbres ne sont alors qu'un support pour 
des oblitérations (marcophilie) ou des variétés (planchage). 

On remarque en effet que les oblitérations sont bien marquées. Le catalogue des oblitérations pc et 
GC de V. Pothion (02) permet l'identification et le placement sur une carte (03): 

1621 : GANNAT (3 Allier) ind 3 

1947 : LANGRES (50 Haute Marne) ind 2 

 546 : BOULAY (55 Moselle) ind 4 

110x : ? On pourrait croire qu'il s'agit de 110 : ANNECY (89 Haute Savoie) ind 2 (04) mais les GC 
sont toujours centrés dans le losange (05) et nous avons donc ici un GC compris entre 1100 et 1109 
(06). Etant donné que les autres GC du lot sont assez courants (indices compris entre 1 et 4), on peut 
considérer quatre bureaux possibles (07) dont un est peu probable (Condom), deux probables 
(Condé sur l'Escaut et Condé sur Noireau) et un très probable (Conflans en Jarnisy) lorsqu'on les 
rapproche des autres cachets du lot (08) sur la carte. 

3997 : TOURS (36 Indre & Loire) ind 1 

 908 : CHARTRES (27 Eure & Loir) ind 1 ( on pourrait croire qu'il s'agit de 806 : CENNES-
MONESTIES (10 Aude) ind 8 mais les 6 et les 9 ne sont pas exactement symétriques ; avec un peu 
d'habitude, la distinction est possible). 

 844 : CHALONS-S-MARNE (49 Marne) ind 1 
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1076 : COLMAR (66 Haut Rhin) ind 2 

1076 : id. 

1093 : COMMERCY (53 Meuse) ind 3 

2336 : METZ (55 Moselle) ind 1 

2183 : MAMERS (71 Sarthe) ind 3 

1550 : FORBACH (55 Moselle) ind 3 

3210 : ROSIERES-DE-PICARDIE (76 Somme) ind 4 

3305 : SARREGUEMINES (55 Moselle) ind 3 

3352 : SEDAN (7 Ardennes) ind 1 

2210 : MARENNES (16 Charente Inférieure) ind 3 

3743 : STE MARIE-AUX-MINES (66 Haut Rhin) ind 4 

Reste le planchage. Après un premier survol rapide, j'ai pu identifier neuf variétés (50% du lot) ce 
qui est correct (09). Remis à leur emplacement original, on constate que huit de ces variétés se 
placent dans le panneau de gauche et une seule dans le panneau de droite (10). Or, le rapport réel est 
3:2 plutôt que 8:1, ce qui signifie que parmi les neuf timbres non identifiés se cachent quatre 
variétés appartenant au panneau de droite. On arriverait alors à un taux d'identification de 72%, plus 
conforme à ce que j'observe d'habitude : encore du travail en perspective ! 

 



15 
 

"  
Ces derniers propos d’Olivier risquent d’être sans suite… 
Rassurez-vous, Olivier est toujours là, mais ailleurs.  Il est parti, loin, à Chateauroux… il a trouvé là-
bas une situation professionnelle correspondant mieux à ses souhaits, il est donc parti. Il devait 
commencer le 1er  avril, mais il a encore tenu à participer à notre réunion de ce jour où il a failli gagner 
le magnifique timbre à deviner, celui du 1er avril, le fameux 50F burelé. Depuis son départ, le timbre 
à deviner n’est plus aussi souvent trouvé. Bien que considérant les timbres émis après 1879 comme 
de « vulgaires images commerciales », il connaissait quand même les catalogues. Certains ont leur 
livre de chevet, il avait ses catalogues qu’il relisait sans relâche, une curiosité intellectuelle très 
poussée, une mémoire étonnante… J’admire ce véritable philatéliste. Son départ va créer un vide dans 
le club, il n’y était pourtant que depuis un peu plus de 10 ans, mais il y a apporté beaucoup, sans 
aucune prétention, n’hésitant pas à mettre la main à la pâte quand il fallait installer, ranger. 
Merci, Olivier, pour ces moments de bonheur partagé. 
 

VARIETES 

Sur la page de couverture, quelques variétés. 
Les fausses sont faciles à déceler, envoyez vos réponses et les images de vos variétés. 

 

AVENIR DE L’APL 

A cette période, nous pouvons dire que la Bourse philatélique se tiendra le11 décembre 2023 dans la 
salle du fort de Mons-en-Baroeul. Nous ne pouvions plus disposer de la salle Savoye qui posait des 
problèmes importants : pas d’accès PMR, installation de protection de sol difficile à mettre en œuvre, 
mobilier trop lourd à manipuler, pas de possibilité de restauration satisfaisante… L’opportunité s’est 
présentée : le club des collectionneurs de Mons-en-Baroeul, faute de membres, arrêtait sa bourse, 
nous avons pu récupérer ce « créneau ». La salle du Fort ne présente aucun des inconvénients évoqués 
ci-dessus. De plus, elle offre un vaste parking et son accès est facilité par la proximité du métro. Pour 
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rendre la situation pérenne, il est donc envisagé de modifier l’intitulé du club et l’adresse de son siège. 
Domiciliée à Mons-en-Baroeul, la nouvelle APL pourra bénéficier des avantages consentis aux 
associations monsoises. Une préréservation de la salle est déposée pour octobre 2024 afin d’accueillir 
le Congrès régional. 

Nous verrons également s’il est possible de trouver sur place une salle pour nos réunions, salle qui 
accueillerait également notre matériel. Le garage serait alors libre et nous pourrions trouver une 
solution en ce qui concerne cette propriété coûteuse, dont l’utilité se justifie de moins en moins. 

Ces perspectives seront d’abord discutées en CA puis les décisions seront prises lors d’une AG 
extraordinaire. 

Un nouveau nom, un nouveau logo, un nouveau siège pour un nouveau départ ! 

 

AUX ORIGINES DE L’APL 

Pierre WEEXSTEEN se penche sur la naissance de l’APL 

Quelle est la date d'adhésion de l'APL à la Fédération1 ? 
Pierre Weexsteen, 1/6/2023 

mail : apierrew@wanadoo.fr 
 
 Je ne connais pas la date d'adhésion de l'APL (Association Philatélique Lilloise) à la fédération. 
Je pensais avoir trouvé la réponse en lisant le livre « F.F.A.P. Une belle centenaire 1922-2022 » (ph.1) 
qui a été publié par la Fédération en octobre 2022 et qui se trouve dans la bibliothèque de l'APL. 
 

 En page 22 de ce livre, on peut lire à propos du Congrès de Paris (4-5 mai 
1925) : « Huit nouvelles sociétés adhérent à la fédération (Châtillon-Sur-
Seine, Béziers, Vichy, Lille, ... » 
 Et un peu plus loin en page 33, à propos du congrès de Toulouse (26-29 
mai 1928) : « On a enregistré … la disparition de la Société Philatélique 
du Nord à Lille ». 
 
 Ainsi Lille aurait adhéré à la fédération en 1925 et la SPN (Société 
Philatélique du Nord) aurait existé jusqu'en 1928. C'est ce que l'on 
comprend, et c'est l'information qu'a reprise M. Poultier dans son 
intervention lors de l’assemblée Générale de l'APL le 19 novembre 2022. 
 
 Ayant contacté Bertrand Sinais, l'auteur des lignes écrites dans le livre du 
centenaire de la Fédération, j'ai constaté que les renseignements donnés 
manquaient de précision. 
 

 
1 Cet article vient en complément de mon article « Recherche sur les origines de l'APL » paru dans Nortimbrophil n° 108 d'octobre 
2021 

 
ph. 1: Livre édité pour le 
centenaire de la fédération 
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En effet, la source à partir de laquelle est citée l'adhésion de Lille à la fédération est le Compte-
Rendu Officiel du Congrès de Paris (1925). Dans le C.R. Officiel (ph.2), il est écrit : 
« … 8 sociétés ont demandé leur affiliation. Ce sont dans l'ordre des demandes : …, La Société 
Philatélique du Nord à Lille, ... ». 
 Ainsi en 1925, ce n'est pas l'APL qui adhère à la fédération, mais la SPN (Société Philatélique 
du Nord). 
 Etonnant ! En effet je n'ai retrouvé aucune trace de la SPN après 1912. En janvier 1924, le 
premier « Appel aux philatélistes » pour la constitution de la future APL annonce « Nous apprenons 
qu'il est question de reformer dans notre ville un groupement philatélique ... » et un peu plus loin 
« Ce groupement n'accepterait que des philatélistes très sérieux ». 
 Donc d'après cet appel, il semble qu'en 1924, il n'y a pas d'association philatélique à Lille, à 
moins qu'il y ait encore une société avec des « philatélistes pas très sérieux » ! 
 Dans tous les cas, en mai 1925, c'est la SPN qui adhère à la fédération, l'APL venant juste 
de se constituer avec des « philatélistes très sérieux » le 24 mai 1924. 
 
 Seconde information, lors du Congrès de Toulouse en mai 1928, le C.R. abrégé du Congrès de 
Toulouse diffusé par l'Echo de la Timbrologie en 1928 page 895 dit textuellement « Nous avons eu à 
enregistrer, au cours de ces douze derniers mois, … la disparition de la Société Philatélique du Nord 
à Lille. » La SPN est annoncée disparue entre 1927 et 1928. Qu'est-ce que veut dire « disparue » ? 
La SPN est-elle dissoute, ou/et n'est plus joignable ? Y a-t-il eu un quiproquo lors du congrès de 1925 ? 
L'APL a-t-elle absorbé la SPN ? Ou je ne sais quoi ? 
  
 En définitive, aucune information sur l'adhésion de l'APL à la Fédération. Claude Cerf2 cite 
l'Echo de la Timbrologie n° 748 du 28 février 1927 qui donne le C.R. de la réunion du 29 janvier 
1927 de l'APL. Il y est précisé que le président M. Jean Rouselle énonce que « vu l'extension que 
prend notre société, il propose d'adhérer à la fédération et donne la parole à M. Hamy [Francis], 
vice-président, qui fait ressortir d'une façon claire tous les avantages que nous procurera cette 
dernière. Devant ceux-ci tous les membres, à l'unanimité, donnent leur approbation et il est convenu 
que M. Hamy fera les démarches nécessaires pour entrer dans la fédération ». Est-ce dans ce but que 
l'APL est déclarée au Journal Officiel en date du 5 janvier 1927 (soit 24 jours avant la réunion du 29 
janvier) ? 
 Cette demande d'adhésion a dû être effective soit au Congrès de Strasbourg de juin 1927, soit 
au Congrès du Havre de mai 1929, soit au Congrès d'Alger de  mai 1930, ou encore au Congrès de 
Clermont-Ferrand en juillet 19323. Pour les Congrès de mai 1928 à Toulouse et de juillet 1931 à Paris, 
j'ai vu la liste des nouvelles sociétés adhérentes, et l'APL n'y figure pas. En juin 1933, c'est Lille qui 
organise le Congrès, donc Lille était déjà adhérente en 1933. 

 
2 Nortimbrophil n° 70 d'avril 2007 « L'APL aura 80 ans en 2007 » 
3 12 sociétés adhérent à la fédération en 1927, 8 en 1929, 15 en 1930 et 5 en 1932. 

 
ph. 2: extrait du CR officiel du Congrès de Paris 1925 
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 Cela pourrait être confirmé en consultant les C.R. officiels de ces Congrès ou en trouvant 
l'information dans les journaux de l'époque, notamment (mais pas seulement) l'Echo de la Timbrologie. 
Si vous avez une information, n'hésitez pas à me l'envoyer. J'aurai le plaisir de compléter cette 
recherche et de communiquer peut-être la date d'adhésion de l'APL à la Fédération. 
 
 J'ai trouvé un autre lien entre l'APL et la SPN. Il s'agit de Georges-Henri (ou Geoffroy) 
Deffrennes (1890-1978)4 . La dernière information que j'ai de la SPN (en dehors de sa disparition !) 
date de 1912, c'est le nom de son secrétaire est G.H. Deffrennes (13, rue de Ban-De-Wedde à Lille). 
Et en 1927, pour la déclaration de l'APL au Journal Officiel, on trouve Geoffroy Deffrennes (29, rue 
Gustave Delory  à Lille) dans la liste des membres du bureau. Ainsi Geoffroy Deffrennes était 
secrétaire de la SPN en 1912, et membre du bureau de l'APL en 1927. Pourquoi et comment est-il 
passé de la SPN à l'APL ? Claude Cerf  écrivait en 20085 : « Il fut chef d'échanges de la Société 
Philatélique du Nord avant 1933 d'après son fils André. » 
 Il y a peut-être une seconde personne qui est passé de la SPN à l'APL. En effet, le 18/9/1892, 
on trouve M. Lecomte à la SPN6. En 1933, M. Jean Lecomte est membre de l'APL, il est alors l'un 
des 5 commissaires adjoints avec Geoffroy Deffrennes pour le Congrès de Lille. Est-ce la même 
personne ? 

 
4 C'est Claude Cerf dans Nortimbrophil n° 73 de janvier 2008 qui donne les 2 prénoms, l'information vient peut-être d'André 
Deffrennes,fils de Geoffroy, alors membre de l'APL. 
5 Nortimbrophil n° 73 Janvier 2008 
6 M. Lecomte qualifié d' « amateurs bien connus » dans Le Grand Echo du Nord et du Pas-de-Calais n° 262 du 18/9/1892 
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ph. 3: Carte postale envoyée le 30 mai 1904 avec photo de la façade 
du magasin de François Lambrecq au 9, rue Neuve 
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AUTRES INFORMATIONS OBTENUES DEPUIS JUIN 2021 
 
1°) LA MAISON LAMBRECQ. 
 
  
 
 M. François Lambrecq est cité dans l'Avenir de Roubaix-Tourcoing du 3/11/1896 où il est 
décrit comme « un professionnel du timbre, doublé d'un exquis causeur, M. Lambrecq du boulevard 
de la Liberté ». 
 
 Après son décès en 1921, c'est Marie-Anna LAMBRECQ qui lui succède. En 1925, elle est 
qualifiée de Mademoiselle. En 1926, on la qualifie de Madame. Est-ce une formule de politesse ou 
s'est-elle mariée tout en gardant son nom pour son activité philatélique ? 
 
 Claude Cerf et Jacques Liéfooghe écrivent7 en 2012, qu'à la veille de la guerre 1939-1945, il y 
a 5 négociants en philatélie sur Lille dont Lambrecq (avec adresse au 18, Grand Place). 
 Et un peu plus loin, que La Maison Lambrecq est présente jusqu'en 1952. 
 
 
 
 

  

 
7 « Lille et la Philatélie » de Jacques Liéfooghe et Claude Cerf dans le n° spécial n° 1 de Nortimbrophil de janvier 2012 

 

ph. 4: Publicité parue dans le Grand hebdomadaire illustré de la 
région du Nord de la France du 9 novembre 1913 
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2°) LES PREMIERS PRESIDENTS DE L'APL 
 
  Le 1er président de l'APL semble être M. ALBERT BLONDEL. 
En effet, la réunion du 19 septembre 1925, « est ouverte par M. Blondel, 
Président. »8. M. Blondel est aussi l'adhérent n° 1 de l'APL9, ce qui semble 
logique pour le 1er président de l'APL. 
 
  Lors de l'A.G. du 3/10/1925, le président est devenu M. 
CORNETTE10. Le Grand Echo du Nord de la France du 22/10/1925 écrit : 
« la première réunion de l'année philatélique a eu lieu chez eux, samedi 17 
(17/10/1925), à 20h., sous la présidence de M. Cornette » 
 
  En octobre 1926, le président est M. JEAN ROUSELLE11 (ph.5). 
C'est lui qui déclare l'association au Journal Officiel en 1927, et c'est lui qui 
confie en janvier 1927 à M. Hamy, vice-président, l'action de faire les 
démarches nécessaires auprès de la fédération pour l'adhésion. 
  
 
 
 

 
3°) LES PREMIERS LIEUX DE REUNION 
 
 La salle de réunion de l'APL dès les débuts (mai 1924) et jusqu'à fin 1925 est l'Hôtel du Soleil 
171, rue Nationale. Le samedi 16/1/1926, le lieu de réunion passe au nouveau siège de l'APL, à la 
Brasserie Flamande 55, rue Nationale12. 
 
En résumé : 

1er février 
1892 

Création de la Société Philatélique du Nord (SPN) à Lille. 

1er juillet 
1901 

Adoption de la loi sur les associations dite « Loi 1901 ». 

13 janvier 
1909 

Déclaration au Journal Officiel de la SPN. 

24 mai 1924 Création de l'Association Philatélique Lilloise (APL) à Lille. 
mai 1925 Adhésion de la SPN à la Fédération des Sociétés Philatéliques 

Françaises (FSPF). 
5 janvier 1927 Déclaration au Journal Officiel de l' APL. 

 
8 CR de la réunion du 19/9/1925 dans Le Timbre-Poste d'octobre 1925. 
9 Nortimbrophil n° 74 p.25. 
10 Le Timbre-Poste n° 173 d'octobre 1925  et Le Grand Echo du Nord de la France du 22/10/1925 
11 CR de l'A.G. du 23/10/1926 paru dans l'Echo de la Timbrologie n° 743 du 15/12/1926 p.1854 cité par Claude Cerf qui précise 
« Le Président est M. Rouselle ». 
12 La Croix du Nord du 15/1/1926 

 
ph. 5: M. Jean Rouselle d'après 
une photo parue dans L'Egalité 
de Roubaix-Tourcoing le 28 
mai 1933 
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entre juin 
1927 

et juillet 1932 

 
Adhésion de l' APL à la FSPF (probablement juin 1927 ou mai 1929). 

mai 1928 La FSPF annonce la «  disparition  » de la SPN. 
3 au 6 juin 

1932 
12e congrès fédéral de la FSPF à Lille avec exposition philatélique 
nationale organisée par l' APL et l' Association Nordiste d' Echanges de 
Roubaix. 

 
 

FETE DU TIMBRE 

  

Le train et la poste Stand des jeunes, bravo Pierre ! 

  

Les officiels Luc à l’accueil : interrogation et scepticisme 
des visiteurs 
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La Poste : fidèle au poste Trop d’affluence, Jean-Marie doit refaire de 
nouvelles enveloppes souvenirs 

  

Négociants et acheteurs en pleine recherche Conférence au sommet 

 

Merci à  Alain DELOBEL  pour ces photos de ce dernier Week-end de la Fête du timbre des 11 et 12 
mars dernier. Le vélo était à l’honneur sur l’un des visuels, le club cyclotouriste avait fait étape à la 
salle Alfred Colin, à Ronchin. 

Il faisait frisquet mais l’assistance nombreuse a eu vite fait de réchauffer l’atmosphère. Presque tous 
les membres actifs de l’APL aidés par ceux du club de Ronchin avaient participé à la mise en place 
des tables, des stands, des panneaux d’exposition (Simon a passé beaucoup de temps à réparer les 
emballages des cadres, il a même fait du rab d’ouvrage lors de la fête du vélo à Forest sur Marque 
quelques semaines plus tard. L’APL dispose maintenant d’un matériel rénové qui n’attend plus que 
les compétiteurs). Les négociants (de Ronchin ou de l’APL) ont réussi à trouver des amateurs pour 
gagner quelques euros immédiatement réinvestis chez le voisin pour acquérir la pièce manquante à 
leur collection. Car, vous le savez bien, ils sont avant tout collectionneurs et très accessoirement 
négociants ! Brigitte, la Présidente, a prononcé un magnifique discours qui s’adressait aux visiteurs, 
aux partenaires (La Poste, les cyclotouristes, la municipalité de Ronchin…), aux représentants de la 
Fédération, aux membres de l’APL et nous avons trinqué à la gloire de la Philatélie. 

Bilan moral très satisfaisant (je passe sur les soucis d’organisation qui n’ont pas réussi à ébranler la 
volonté de Brigitte et de Philippe), bilan financier satisfaisant (il sera relaté à la prochaine AG) 
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Rendez-vous en 2024 (où ???). 

 

NOS PEINES 

Madame Marie-Agnès DUQUESNE s’est éteinte après avoir lutté contre une dure maladie. Elle ne 
pouvait plus assister à nos réunions depuis quelques années. Elle entretenait des relations 
téléphoniques avec certains d’entre nous. Personne très discrète, elle appréciait nos moments de 
convivialité autour d’une conférence ou des discussions. 

 
 

Nous adressons également nos condoléances à notre adhérente, Francine TRICOT qui s’occupait du 
fichier des adhérents et qui vient de perdre son époux. 

 
 

 

  



25 
 

  

 


